

BAB IV

PENUTUP

4.1 Kesimpulan

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dijelaskan pada Bab II dan Bab III, dapat disimpulkan bahwa dalam novel *Jejak Langkah*, hegemoni dilakukan oleh kelompok subordinat terhadap kelompok dominan. Kelompok subordinat melakukan perubahan ideologi kelompok dominan menjadi ideologi baru yang memang akan ditentang oleh kelompok dominan yang mempertahankan ideologi lama yang dianutnya. Ideologi baru yang dianut Minke ialah meniru gaya hidup orang Eropa. Kelompok subordinat berusaha untuk mengubah pandangan mengenai gaya hidup kelompok dominan dilihat dari dua aspek yaitu pakaian/fashion dan pesta/clubbing. Dalam novel terdapat perjuangan Minke mempertahankan ideologi baru yang dianutnya di tengah-tengah persoalan tata tertib maupun kelas sosial yang ia miliki sehingga ia tidak bebas dalam menerapkan gaya hidupnya yang meniru gaya hidup orang-orang Eropa.

Di sisi lain, kelompok dominan berusaha mempertahankan ideologi lamanya. Ideologi lama yang dianut kelompok dominan ialah gaya hidup yang harus menyesuaikan dengan kelas sosialnya dan kebudayaannya masing-masing. Kelompok dominan melakukan kepemimpinan dengan dominasi terhadap kelompok subordinat sehingga terjadi perang ideologi antara kelompok dominan dan kelompok subordinat. Perselisihan tersebut berakhir ketika Minke telah dikeluarkan dari sekolah sehingga ia dapat bebas menerapkan gaya hidupnya yang

meniru orang Eropa. Tidak hanya itu, Ibunda pun menerima anaknya yang telah menjadi seorang Eropa karena telah mengenyam pendidikan Eropa dan tidak lagi menerapkan gaya hidupnya sebagai seorang Jawa.

4.2 Saran

Penulis menggunakan teori hegemoni Gramsci untuk menganalisis novel *Jejak Langkah* karya Pramoedya Ananta Toer. Hasil penelitian ini diharapkan dapat menjadi referensi dalam penelitian selanjutnya, khususnya penelitian terkait teori hegemoni Gramsci. Selain itu, penulis berharap agar novel yang digunakan dalam penelitian ini dapat menjadi objek kajian dengan pendekatan dan teori yang berbeda. Penulis menyadari bahwa skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu, penulis mengharapkan adanya kritik dan saran yang membangun dari semua pihak.

